

Daroca y Teruel. Las providencias que ha tomado este señor son fuertes y precisas: ha declarado en estado de sitio este distrito militar y su partido judicial de Hijaer, en lo cual el tiempo dirá si ha estado muy acertado. Le ha autorizado también al cura de Samper D. Ildefonso Sevilla para levantar una partida que ya mandó y disolvió el general Orsá. Dicen que quedará aquí el general Ayerve con cuatro batallones y tres escuadras. Esta fuerza acaso no sea bastante para contener á Cabrera y llenar el vacío que ha dejado la malograda división de Pardiñas, á espaldas del general Van-Halen: ha ido una expedición á la ribera del Jalón y se halla en Castelseras, seis leguas de esta, iguales ó mayores fuerzas que las que mandará Ayerve. En Olieite se hallan hoy mismo 300 caballos que han vuelto al pueblo después de haber salido á mas de dos leguas: dícese que va Cabrera y otro gefe carlista; como acá estamos bloqueados de continuo, y cuando menos incommunicados, no puedo decir que gente será esta.

El tinajero de Calanda, Bosque, que solo tenía en julio una partida de 40 á 50 infantes, cuenta hoy 400 y 54 caballos; la mayor parte los de Merino. Está será el que emprenderá la invasión de la izquierda del Ebro, y dará mas tormento á los pueblos que las facciones gruesas. En la actualidad se halla parte de esta fuerza en Hijaer.

TERUEL 28 de octubre.

### EVASION DE CINCO PRISIONEROS FACCIOSOS Y MUERTE DE DOS DE ELLOS.

(De nuestro correspondiente.)

Cinco prisioneros facciosos que había en la sala de presos del hospital de esta ciudad, intentaron fugarse ayer al anochecer matando al centinela que los custodiaba; pero la valentía de este que, después de herido con un palo en la cabeza luchó con todos ellos dando voces á fin de que viniesen en su socorro, hizo que acudiera el sargento de la guardia en ocasión que el quinto (sargento faccioso) iba á saltar por la ventana que sus cuatro compañeros habían ya salvado; de un tiro quedó muerto en el acto, é igual suerte tuvo otro, también sargento, que fue hallado á pocos pasos del sitio en que había caído; los tres restantes no han podido ser aprehendidos por los nacionales que salieron en su busca. Casi en el mismo instante pereció un paisano de un tiro disparado por la guardia de la Puerta de Valencia por haber huido á los "quien vive" que le dio el centinela. Si en la sala de presos enfermos tuviera á su puerta una guardia, ó al menos un centinela con un vigilante, no hubiera ocurrido el desgraciado suceso de ayer y se hubiera evitado que tres hombres mas se hallen en las filas de los rebeldes: veremos si esto sirve de escarmiento á quien debe remediarlo.

El general en gefe sigue por la tierra baja con 10 batallones y mas de 500 caballos.

En la acción de Maella sufrieron tambien los rebeldes pérdidas de consideración, contándose entre ellas las muertes de Lordan, comandante de su caballería, y la del cabecilla Rufo de resultas de sus heridas.

### Valencia.

(Del Diario Mercantil.)

VALENCIA 28 de octubre.

El comandante de la columna de la Ribera en oficio de ayer desde Ghiva avisa que de órden del general Borso se trasladaba á Murviedro con su batallón y el escuadrón del segundo ligero, quedando en Chiva las partidas de Truquet y Melchor.

En efecto, el telegrafo de Murviedro á las nueve de esta mañana dice que á aquella hora entraba en dicha plaza la columna de Borso.

El gobernador militar de Sagunto en comunicación de ayer, y referente á parte del comandante general de Castellón de la tarde anterior, participa que la facción de Cabrera llegó á Cabanes el mismo día y pidió raciones á Borriol, Almazora y otros pueblos con órden de llevarlas á Villareal, en cuyo punto debía reunirse Forcadell.

La primera división se halla en Murviedro.

El telegrafo de Murviedro á las nueve de la mañana dice que Cabrera iba sobre Lucena con todas sus fuerzas y artillería, y que el castillo de Villamalefa había caído en poder de los rebeldes.

Segun noticias bastante fundadas, el general en gefe D. Antonio Van-Halen debe hallarse mas acá de Teruel en persecución de las hordas de Cabrera.

Hoy se ha procedido al arresto de varios individuos iniciados de desafectos á nuestra causa.

Se ha repartido además un préstamo forzoso, para atender á las urgencias del ejército, entre sujetos tachados de dicha opinión carlista, y algunos otros. Dichas cantidades de préstamo se han de depositar en el término de veinte y cuatro horas en poder del intendente de provincia, quien les dará su correspondiente destino.

Segue sin alteración la quietud pública de esta

sufrir la pena de un delito que no había cometido. Cansado seria repetir á mis lectores las incomodidades que tuvo en este tiempo de larga penalidad, y escusado á la par, porque en el que ahora alcanzamos, contadas son las personas que no han vivido algunas noches en un inhumano calabozo. María devoraba en silencio sus tormentos, y cuando los besos de su hija templan su amargo sinsabor y la dulcificaban, lloraba, y aquellas lágrimas verdaderas en el seno de la inocencia, desahogaban su espíritu.

Y qué hizo la sociedad en obsequio de aquella mujer desvalida, que no tenía mas amparo que el del cielo? Mucho: la sociedad se burló de su situación, contemplando sin estremecerse la lenta agonía de aquella víctima. Algunas semanas se ocupó del suceso; alumbró á María; después la olvidó. Una sola persona lloraba tambien en silencio la suerte de aquella mujer que tan galana fue, que tan infeliz era: Amelia... ¡Dichosa Amelia! La sociedad no la había corrompido del todo; su corazón era bueno todavía. La humanidad, la desgracia, la justicia dieron un grito en lo mas profundo de su pecho y el remordimiento se apoderó de su alma. Desde entonces no durmió un sueño sin despertarse con el nombre de María en la boca, con la imagen de María delante de sus ojos... Su alegría iba á menos, y rara vez al volver de un baile se reco-

capital, habiéndose verificado la reelección de gefes y oficiales de la Milicia nacional, en los cuales ha habido, segun se nos asegura, muy poca variación.

(Del mismo.)

IDEN 29.

El gobernador militar de Segorbe participa que ayer mañana fue saqueado el pueblo de Soneja por dos batallones facciosos que había en él, dirigiéndose en seguida á Azebar, y después á Sol, donde entraron á las once del día: añade haberse presentado á indulto dos facciosos.

El comandante militar de Liria dice en parte de hoy que la facción de Arnau se retiró ayer de Losa precipitadamente á Chelva, ignorándose el motivo de este movimiento.

Continúan haciéndose algunas prisiones, y esta noche ha salido alguna fuerza de esta Milicia nacional por los pueblos de la huerta con igual objeto. Siguen sobre las armas varias compañías de dicha Milicia, y se disfruta del mayor sosiego, habiéndose verificado la elección de comandantes de la misma.

La junta consultiva continúa celebrando diariamente sus sesiones.

(Del mismo.)

IDEN 30.

El gobernador militar de Segorbe en parte del 27, á última hora, dice que todas las fuerzas facciosas de aquellas inmediaciones se hallaban en Azebar, de cuyo punto habían destacado una compañía y 40 caballos en dirección á Chova, al parecer para buscar raciones: añade que después del parte anterior se le habían presentado dos sargentos procedentes de la facción.

El telegrafo de Murviedro avisa á las once de esta mañana que han entrado en Almenara 20 caballos facciosos sin que por aquel momento se divisase mayor fuerza.

La facción de Arnau subsiste en Chelva, segun participa con fecha de hoy el comandante militar de Liria.

Continúa esta capital disfrutando de la mas completa tranquilidad.

Las dos compañías de Milicia nacional que se hallaban sobre las armas, se relevan diariamente.

La cuarta y quinta del primer batallón salieron ayer de dicha fatiga, habiendo cedido (segun se nos ha informado) en beneficio de la nación, los cuatro reales y pan que se pasaron á todos sus individuos.

CASTELLÓN DE LA PLANA 29 de octubre.

### PERDIDA DEL CASTILLO DE VILLAMALEFA.—CONCENTRACION DE LAS FUERZAS DE CABRERA.

(De nuestro correspondiente.)

El castillo de Villamalefa ha caído en poder de los facciosos junto con la guarnición: esta desgracia ha sido dimanada de la indevida confianza que el famoso cura del Castillo dispuso á enemigos reconciliado, admitiendo en sus filas á rebeldes indultados ó pasados.

El castillo antiguo, principal punto de apoyo, había quedado, mientras el cura bajó al pueblo á decir misa, á merced de una mayoría sospechosa: porque de los cinco individuos que le guardan, tres habían sido ya facciosos, y como el cabo ó el que hacía sus veces marchó poco después al pueblo, los reconciliados aprovecharon esta coyuntura, y mandando al único leal, se pronunciaron en abierta rebelión, asociados, segun se dice en los partes de algunos paisanos del mismo pueblo, que estarían seguramente de acuerdo con los facciosos de fuera, porque apenas dieron el infame grito salió de su emboscada la facción de Cova.

En medio de esta situación tan apurada el cura hizo heroicos esfuerzos defendiéndose hasta consumir todas sus municiones, habiendo antes intentado repetidos ataques contra los facciosos del castillo.

Segun las últimas noticias, el cura y demas prisioneros viven aun.

Los sucesos de Valencia no tienen el carácter que yo creía, porque no pueden calificarse de una escisión, y si solo de manifestación mas ó menos legal de una necesidad que es preciso satisfacer con urgencia, para disminuir el número de las barbaridades.

El general que se ha encargado interinamente del mando, ha declarado en estado de sitio la ciudad de Valencia y el resto de la provincia, y las circunstancias de este gefe son; en sentir de los que le conocen, una firme garantía del buen uso de esta medida extraordinaria.

Cinco días hace que Cabrera va reuniendo sus fuerzas á las inmediaciones de esta capital, y cerca de los muros de Lucena, sin que hasta ahora haya expresado cual sea su verdadero objeto; pero de inferir es que se proponen atraer, amenazando de cerca á los dichos dos puntos, á la división del general Borso, que se mantiene de observación en Murviedro, hasta que por la aproximación del general en gefe pueda concertar alguna operación con esperanza cierta del buen éxito.

gió en su lecho sin cuidar de decir á su doncella: "Temprano." ¡Dichosa Amelia!... Hace un beneficio y la que lo recibe ignora el nombre de quien lo hace.

—¿Qué traes, Carolina? preguntaba una mañana Amelia á su doncella... ¿Cómo está María?

—Me han entregado esta carta para V...

—"Hoy me han puesto en libertad; de hoy mas mis manos ganarán el sustento de mi hija y el mio. Gracias por todo, gracias... No sé quien es V; pero mi agradecimiento será eterno. María."—¿Y la has visto?

—Si señora...

—¿Estará desconocida...?

—Un poco pálida, decida; pero tiene cierto aire de melancolía que encanta... Está muy bella, señora...

Amelia hizo un movimiento de desaprobatión que obligó á Carolina á retirarse. Este diálogo tuvo lugar el día 23 de julio de 1834. Al siguiente día se abrieron las Cortes de la nación española, y empezó la algazara de este public tan generoso, tan noble, tan valiente, tan desgraciado...

Pasó tambien el año 35 con sus juntas nacionales, y su ejército de Valdepeñas, y su ministerio progresista, y su programa, y su ley electoral, y su entusiasmo, y en todo este año, ni Amelia supo el paradero de María, ni la sociedad echó de menos á

REQLENA 30 de octubre.

(De nuestro correspondiente.)

Seguimos con la infantería de la brigada, pues la caballería debe sin duda continuar á Chelva.

Nada sabemos de las marchas de nuestra tropa; y cuanto he oído de los facciosos es que siete entraron en Gabañol, donde se supone llevan las comunicaciones. ¡Vergüenza debe causar que siete hombres atraviesen tanta tierra con seguridad!

Los pueblos grandes que pisen, los pequeños que no avisen con tiempo á los primeros, los que no adelantan la novedad á los puntos próximos, y con particularidad á los que haya delante y tengan tropa, para por sí culpables, y deberían esperar con justa proporción al daño que origina su apatía: sin esto, lejos de servir de escarmiento serán imitados por los demas.

### Castilla.

QUINTANA DE LA ORDEN 29 de octubre.

(De nuestro correspondiente.)

El día 24 consiguió el capitán D. José de Galisteo alcanzar á los facciosos que habían robado y llevados los viajeros que conducía la diligencia de esta corte á Valencia, y cargó tres veces á aquellos con unos pocos caballos que ya llevaban diez leguas sin parar un momento de trotar. A pesar de sus esfuerzos solo pudo rescatar un mariscal de campo, que iban ya á fusilar, no sucediendo lo mismo con otros dos, porque su indecisión y poca prisa de espíritu los perdió. Cogió tambien tres piezas de paño, varias de lienzos, un caballo y otros efectos de poco valor.

BURGOS 31 de octubre.

(De nuestro correspondiente.)

Segun las últimas noticias que tenemos, la facción de Merino se hallaba antes de ayer en Quintana de la Sierra. Su fuerza no pasa de mil hombres, y en consecuencia puede bien ser batida por la columna que manda el coronel Rodriguez, destinada á su persecución. Veremos cuál es el sistema de guerra que ahora se adopta, y de él podremos inferir las ventajas que podemos prometernos.

Hace tiempo que se teme el paso de Soplana y Villado á Castilla por la parte de las Encantaciones; mas hasta ahora no han podido superar las dificultades que para esto se les presenta.

Con general agrado se ha recibido aqui la real órden, por la cual S. M. se ha servido aumentar el ejército de Reserva hasta el número de 40,000 hombres, dando el mando de él al esclarecido general Narvaez, de quien tan considerables ventajas debemos esperar en beneficio de nuestra causa. Nos congratulamos por haberse adoptado una medida tan acertada é importante, y deseamos con ansia que se lleve á cabo cuanto antes para no retardar el día en que recojamos los frutos de este paso dado hácia nuestra salvación.

Hoy se espera un convoy que viene de esa capital, el cual será conducido al ejército del Norte por un batallón de la Guardia y alguna caballería que entró ayer en esta.

### Ocurrencias de Murcia.

MURCIA 30 de octubre.

(De nuestro correspondiente.)

El sábado 27 de madrugada recibieron por extraordinario estas autoridades una comunicacion de las de Alicante, en que con referencia á los pasajes del vapor hacen saber las ocurrencias de Valencia. En la tarde de aquel día el correo venido de Cartagena dió mas publicidad á aquellos hechos. Los copistas de esta, trataron de imitar desde luego á los valencianos; y luego que ayer se recibió el correo de aquella ciudad, no sé por órden de quien, la oficialidad de todos los cuerpos de la Milicia nacional se reunió en casa del 2.º comandante del primer batallón, D. Rafael Mancha, de cuyo punto salió una comision compuesta del comandante 2.º del escuadrón D. José Simonet, de los capitanes de infantería, D. Fernando Castillo, D. N. Somogil, D. Ramon Baquero y no sé si algun otro, á presentarse al comandante general de la provincia, y gefe politico interino de la misma, manifestando era indispensable se fusilasen algunos de los presos que existían en la cárcel por conspiración. La autoridad contestó que reuniria una junta en aquella tarde para resolver. Efectivamente, á las tres se reunió esta, compuesta de todas las autoridades, gefes de hacienda, diputacion y ayuntamiento, gefes y capitanes de la Milicia nacional y alguna otra persona particular: en ella se acordó que en la mañana de este día se fusilasen seis de los presos como efectivamente se ha verificado: quizá antes de un mes habrían subido los mismos al cadalso, y entonces se hubiese podido decir: *la ley los castiga, sus delitos los han colocado en ese lugar.*

María, ni María intentó penetrar de nuevo en ella, altanera y enamorada á tal punto que no perdió la esperanza en todo ese tiempo de unirse algun día con Fernando. Sin embargo, su belleza se aminoraba; la brillantez de su rostro desaparecía poco á poco, y una angustia interior, un pesar secreto la mortificaban al punto de hacerla llorar frecuentes veces al día, sin motivo ni razon aparente. Muchas se la veía arrojada besar religiosamente un medallón, como si fuera reliquia de S. Julian ó de Sta. Rita, abogada de imposibles.

Amelia ignoraba absolutamente el paradero de María; esta no sabía el de Fernando... Fernando tenia buen cuidado de no descorrer el velo que ocultaba la escena mas horrible de su vida... ¿Y dónde está Fernando?... Nadie lo sabe...

Eran las siete de la tarde del día 15 de agosto de 1836. Una revolucion que calificará la historia,

En seguida se puso toda la Milicia y tropa sobre las armas, y notificados los reos bajaron á la capilla á las diez de la noche. Recibieron estos la noticia con serenidad: se les administraron todos los auxilios espirituales, se les permitió escribir, mandar recados, hablar reservadamente &c., y á las nueve y treinta y cuatro minutos de la mañana del 30 fueron pasados por las armas.

Los ajusticiados fueron D. Pascual Cano, presbítero; D. Joaquin Galindo, militar retirado; Juan Gil, paisano, vecino de Alguazas; D. N. Soler, don N. Soler, hermanos, oficiales de Tallada; D. N. Mompson, oficial de Cabrera, y cabo desertor nuestro.

Ni antes ni después de la ocurrencia se ha alterado en lo mas mínimo la tranquilidad pública.

### Ocurrencias de Alicante.

ALICANTE 30 de octubre.

(De nuestro correspondiente.)

Antes de ayer hemos tenido en esta una crisis que pudo haber sido mas funesta si no hubiera habido la precaucion de hacer salir el día 27 en la madrugada con direccion á la Isla de Tabarca los 200 prisioneros facciosos que había en esta. El 28 se recibió la noticia de que habían sido fusilados los 30 hombres que escoltaban la diligencia de Madrid á Valencia, y esto predispuso ya los ánimos á pedir represalias. En efecto; al ponerse el sol el mismo día 28 y al tiempo de disolverse los nacionales del gefe politico, que se halla en Orihuela, y la del secretario de la gefatura, con mas la muerte de dos cabecillas facciosos que se hallaban en la cárcel sentenciados á presidio. A duras penas pudo evitarse el que los amotinados forzasen la cárcel, prometiéndoles serian fusilados, como en efecto lo han sido ayer á las seis de la mañana los dos capitanes cabecillas. La ciudad ha quedado tranquila y no aparecen síntomas ostensibles de que la tranquilidad vuelva á alterarse bajo un igual pretexto.

### SITUACION DE MERINO Y DE NUESTRAS TROPAS EN CASTILLA.

RIBERA DEL DUERO 31 de octubre.

(De nuestro correspondiente.)

Luego que el coronel D. Gaspar Antonio Rodríguez supo la entrada en la sierra del rebelde Merino por la provincia de Soria, dejó asegurado el fuerte de Lerma con una compañía del provincial de Laredo, y se replegó á este punto con el resto de su columna hasta recibir noticias del Sr. brigadier Hoyos, y ponerse en relaciones con él, como así lo prevenía el Excmo. Sr. general en gefe, teniendo además el doble objeto de proteger los pueblos de esta ribera, y evitar que de ellos sacasen recursos los enemigos. A pesar de esto, Rodríguez no creía que cumpliera con su deber sino se acercaba á ellos, no obstante la corta fuerza que manda, é ningun conocimiento que tenía de la de los facciosos y del paradero del Sr. brigadier Hoyos. En consecuencia dió la órden de marcha el domingo, y formada su tropa para emprenderla, le llegó aviso del Sr. comandante general de Soria en el que le manifestaba, que segun otros varios partes que había recibido, una facción de 400 caballos y alguna infantería, que decían mandada por Balmaseda, había cruzado el Ebro á las once y media de la mañana del 26 en direccion á la provincia de Soria; este grave incidente suspendió la marcha de Rodríguez hasta recibir noticias fijas del número y situacion de los enemigos y de nuestras tropas, con quienes, siendo cierto lo de la segunda incursion, debía darse la mano para evitar ser envuelto por los astutos cabecillas castellanos: mas de 24 horas trascurrieron sin que Rodríguez supiese lo cierto de semejante segundo paso, y no obstante esta ignorancia, se resolvió ayer á hacer un reconocimiento sobre el país que ocupa la facción con solos 140 caballos del 5.º de lieros, únicos que tiene disponibles, lo practicó felizmente, y regresó á las diez de la noche después de haberse informado que Meffino ocupaba á San Leonardo y otros pueblos del interior del Pinar en fuerza de 1,500 infantes y sobre 200 caballos; que decían los facciosos venían en su persecución una columna de tropas nuestras, pero no el punto que ocupaba, ni tampoco si Balmaseda había efectuado ó no su paso; á la llegada de Rodríguez se encontró con otra comunicacion de Soria en la que se le participaba no confirmarse la entrada de Balmaseda, por cuya razon se incomodó extraordinariamente este bizarro gefe, pues que sin la primera hubiera adelantado su movimiento el domingo hasta Orihuela ó sus inmediaciones, podido adquirir mejores noticias de los enemigos y de nuestras tropas, y acaso detener á los primeros y obligarles á batirse con él en posicion, única cosa que podía hacer, ó á que les alcanzasen las segundas, lo que no ha podido verificarse por la falsa no-

tales noticias que se le comunicaron.

La columna de la Ribera en oficio de ayer desde Ghiva avisa que de órden del general Borso se trasladaba á Murviedro con su batallón y el escuadrón del segundo ligero, quedando en Chiva las partidas de Truquet y Melchor.

En efecto, el telegrafo de Murviedro á las nueve de esta mañana dice que á aquella hora entraba en dicha plaza la columna de Borso.

El gobernador militar de Sagunto en comunicación de ayer, y referente á parte del comandante general de Castellón de la tarde anterior, participa que la facción de Cabrera llegó á Cabanes el mismo día y pidió raciones á Borriol, Almazora y otros pueblos con órden de llevarlas á Villareal, en cuyo punto debía reunirse Forcadell.

La primera división se halla en Murviedro.

El telegrafo de Murviedro á las nueve de la mañana dice que Cabrera iba sobre Lucena con todas sus fuerzas y artillería, y que el castillo de Villamalefa había caído en poder de los rebeldes.

Segun noticias bastante fundadas, el general en gefe D. Antonio Van-Halen debe hallarse mas acá de Teruel en persecución de las hordas de Cabrera.

Hoy se ha procedido al arresto de varios individuos iniciados de desafectos á nuestra causa.

Se ha repartido además un préstamo forzoso, para atender á las urgencias del ejército, entre sujetos tachados de dicha opinión carlista, y algunos otros. Dichas cantidades de préstamo se han de depositar en el término de veinte y cuatro horas en poder del intendente de provincia, quien les dará su correspondiente destino.

Segue sin alteración la quietud pública de esta

sufrir la pena de un delito que no había cometido. Cansado seria repetir á mis lectores las incomodidades que tuvo en este tiempo de larga penalidad, y escusado á la par, porque en el que ahora alcanzamos, contadas son las personas que no han vivido algunas noches en un inhumano calabozo. María devoraba en silencio sus tormentos, y cuando los besos de su hija templan su amargo sinsabor y la dulcificaban, lloraba, y aquellas lágrimas verdaderas en el seno de la inocencia, desahogaban su espíritu.

Y qué hizo la sociedad en obsequio de aquella mujer desvalida, que no tenía mas amparo que el del cielo? Mucho: la sociedad se burló de su situación, contemplando sin estremecerse la lenta agonía de aquella víctima. Algunas semanas se ocupó del suceso; alumbró á María; después la olvidó. Una sola persona lloraba tambien en silencio la suerte de aquella mujer que tan galana fue, que tan infeliz era: Amelia... ¡Dichosa Amelia! La sociedad no la había corrompido del todo; su corazón era bueno todavía. La humanidad, la desgracia, la justicia dieron un grito en lo mas profundo de su pecho y el remordimiento se apoderó de su alma. Desde entonces no durmió un sueño sin despertarse con el nombre de María en la boca, con la imagen de María delante de sus ojos... Su alegría iba á menos, y rara vez al volver de un baile se reco-

Amelia ignoraba absolutamente el paradero de María; esta no sabía el de Fernando... Fernando tenia buen cuidado de no descorrer el velo que ocultaba la escena mas horrible de su vida... ¿Y dónde está Fernando?... Nadie lo sabe...

Eran las siete de la tarde del día 15 de agosto de 1836. Una revolucion que calificará la historia,

Amelia ignoraba absolutamente el paradero de María; esta no sabía el de Fernando... Fernando tenia buen cuidado de no descorrer el velo que ocultaba la escena mas horrible de su vida... ¿Y dónde está Fernando?... Nadie lo sabe...